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①“塔院孩子”的幼儿园毕业照。
②2024年 8月，“塔院孩子”们追寻父辈的足迹。
③“塔院孩子”李新华、何珊、袁曙红、徐明明、何瑾

（从左到右）。 受访者供图

原子弹研制工作参与者王孝云的儿子、“塔
院孩子”王立京为“追寻父辈的足迹”活动设计
的帽子。

刁毅拍下的父亲刁筠寿与王淦昌
（右）的合影。
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60年前的秋天，当中国西部腾空而起的蘑
菇云引发全国人民欢呼之时，北京市海淀区花园
路北端一个名叫“塔院”的居民院里，一群懵懂的
孩子恍然大悟。作为“核二代”的他们终于明白了
一个问题———“我们的父母究竟在做些什么”。

60年后的今天，这群已经到了古稀之年的
“塔院孩子”，带着对原子弹功勋们与众不同的记
忆，从北京向西而行，追寻父辈们的足迹。

原子弹爆炸的那一天

在一代又一代中国人的记忆里，1964 年 10
月 16日是一个极其特殊的日子。这一天，我国第
一颗原子弹爆炸成功，我国政府郑重建议召开世
界各国首脑会议，讨论全面禁止和彻底销毁核武
器问题。

原本低调内敛的塔院，此时已不再寂静。
塔院是核武器研制参与者们的家属院。王淦

昌、邓稼先、朱光亚、于敏、周光召、程开甲等“两
弹一星”元勋们都曾居住于此。当他们隐姓埋名，
在原子弹研制基地奋斗时，他们的父母、配偶、子
女留在了这里。

塔院得名于院墙外曾有过的一座八角七
层砖塔。上世纪六十年代初，
这里建起了第一批楼房，楼
房的外墙被涂成黄色，因此
也被唤作“黄楼”。

1958 年，在当时国际形
势复杂的环境下，中央决定
在第二机械工业部（以下简
称二机部）成立一个专门研
制核武器的机构———核武器
局，为保密起见，对外称“九
局”。此后不久，又在九局下
面成立了一个核武器研究
所，对外称“九所”。

二机部九局成立初期，花
园路 3 号院成为固定的办公
场所。与此同时，作为家属院
的塔院 1号院也开始建设。
“塔院孩子”徐星回忆，

当时的塔院 1 号院是一座矩
形院落，布局整齐，院内有 8
栋单元式住宅楼，还有幼儿园、小学、理发室、
澡堂、副食品商店、大礼堂和食堂，院子四周有
整齐的围墙。这样的生活空间，使塔院成为一
个与外界隔绝的小社会。

在塔院，1964年 10月 16日这天的“不同寻
常”，隐藏在各种生活化的细节里。

原二机部副部长刁筠寿的儿子、“塔院孩子”
刁锐记得，10月 16日这天下午，他放学回家，母
亲特意叫孩子们买了一瓶通化葡萄酒。晚饭后，
家里来了四五位叔叔，大人们关起门喝酒，房间
里不时传出碰杯声和欢笑声。

不寻常的举动，让刁锐兄妹感到奇怪，但他
们早已习惯“大人们”的各种奇怪举动，对“大人
们的事情”也从不多问。

晚上快到 8点时，刁锐的母亲和几位叔叔来
到孩子们的房间，要听中央人民广播电台的新闻
节目，孩子们以为大人们想听的是关于苏联赫鲁
晓夫下台的消息，在旁边一边写作业，一边听广
播。但刁锐敏感地察觉到，尽管广播里播报了苏
联的消息，但“大人们”听完似乎有点遗憾。

第二天早上不到 6点，天刚蒙蒙亮，刁锐兄
妹就被母亲急匆匆地喊醒：“好消息！好消息！原
子弹爆炸了！”大家赶紧打开收音机，紧接着就听
到了第一颗原子弹爆炸的消息。

刁锐记得，这一天的学校也与往日不同，红
色号外贴在学校门口的黑板上，所有老师上课的

第一句话讲的都是中国的第一颗原子弹。

塔院的“规矩”

幼年时对父母印象不深，是“塔院孩子”的共
同感受。
“在我们塔院，由于父辈从事的是我国国防

建设中保密性最强最核心的工作……因此，注定
了我们对父辈的了解是有限的、点滴的、不全
的。”原二机部九局党委副书记袁冠卿的女儿、
“塔院孩子”袁曙红说。

对此，“塔院孩子”宋新国也颇有同感。
宋新国的父亲宋绍俊曾在青海隐姓埋名，加

入了我国原子弹研制工作。1958年的一天，6岁
的宋新国看见父亲从单位下班回家时没有骑自
行车。当时，母亲问父亲：“怎么没有骑车呢？”父
亲说要调到外地工作，所以就把自行车卖了。“到
什么地方工作？搞什么工作？”母亲又问。这次，
她没有得到一个完整的答案。“到青海省工作，干
什么、什么单位这些都得保密不能说。”父亲回
答。几天后，父亲就离家了，之后只能依靠信件相
互联系。

1968 年，父亲回京，宋新国和姐姐买了站
台票去接站，结果车上的人都下车了，姐弟二
人却始终没有看到父亲，直到最后才看见远处
一个白发老人向他们挥手，仔细一看，才发现

那人就是父亲。
“塔院孩子”许金鸽把他们这群人比作“留守

儿童”。许金鸽的父母都是原子弹研制事业中的
技术人员。从 4岁起，她就生活在塔院里。姐弟三
人由爷爷奶奶看护。
“我们还很小时，父母就去了大西北，每年只

有不多的时间回北京看望老人和孩子，而我们对
他们几乎没有什么印象，记得我弟弟不止一次叫
我父母为叔叔阿姨……”许金鸽回忆。
“塔院孩子”不知道父母在做些什么，但几乎

每个人都懂得一些不成文的规矩。
“塔院孩子”李渤记得，1962年，他的父亲李

英杰和许多叔叔伯伯一起去了一个叫作“青海西
宁 11号信箱”的地方。至于这个地址具体在哪
儿、环境怎么样，父亲和叔叔伯伯们在那里具体
做什么事，李渤一无所知，也不敢多问。

直到“两弹一星”工程揭秘后，李渤才渐渐了
解，青海西宁 11号信箱对应的是我国第一个核
武器研制基地的所在地———青海金银滩原子城，
代号 221基地。
“塔院孩子”刁成毅也明白“家里的规矩”。他

的父亲是 221基地的原党委书记刁有珠。刁成毅
记得，父亲曾经有两次回过家，先把挎在腰间皮
带上的手枪解下来，和衣服兜里的小本子一起放
进壁橱锁起来，走的时候再取出。
“我们也不敢问他，这是家里的规矩，我们这

些孩子也习以为常了。”刁成毅说。
除了“家里的规矩”之外，“塔院孩子”还知道

一些暗语。
“塔院孩子”赵英的父亲赵敬璞曾兼任过

221基地党委书记一职，负责基地的建设工作，
常在北京、青海两头跑。赵英记得，家长们把青海
221基地称为“前面”，把到青海工作称为“上
去”，把“塔院”称为“后面”。有时，王淦昌、陈能
宽、邓稼先、李觉等叔叔伯伯们会到赵英家里做
客。赵英知道，每当有访客来时，客厅会立刻关
门，大人们要在屋里讲“大人的事”。

徐星也回忆说：“在北京塔院 1号院长大的
孩子们都知道，曾经的塔院一直就是这么神秘。
在院里，老一代核武人和家人过着平凡的百姓生
活，大家彼此见面都很随和，但从不谈论核武事
业；在院外，老一代核武人隐姓埋名，把一生都奉
献给神圣而伟大的事业。”

不一样的元勋

尽管与父母聚少离多，“塔院孩子”却也因此
拥有了与众不同的童年，其中最特别之处就在于
抬眼所见皆是科学家，擦肩而过者都是某个科学
领域的大咖。正因如此，他们也有机会看到了“两
弹一星”元勋们的另一面。

在他们的记忆里，中国核武器研制的主要奠
基人之一王淦昌是一位和蔼的长者。

刁筠寿的次子、“塔院孩子”刁毅回忆，1978年
的一天，父亲让他去给王淦昌送一份文件。刁毅小
跑着过去，远远就看见王淦昌站在房门口等他。

一见到刁毅，王淦昌笑眯眯地用南方口音
说：“谢谢你，小弟弟！辛苦你喽！”
“小弟弟？”刁毅心想，“王伯伯是我的长辈，

怎么能称我‘小弟弟’？”
他把信递过去很不好意思地说：“王伯伯，这

是爸爸交给您的。”
“晓得！晓得！辛苦你喽！”王淦昌笑着说。
没过多久，王淦昌被任命为二机部副部长兼

北京 401所（后改为中国原子能科学研究院）所
长。临走前，刁筠寿带着刁毅一同向王淦昌告别。
王淦昌又亲切地跟刁毅说：“小弟弟，来给我们拍
个照！”

原子弹研制参与者何文钊的儿子何为，对这

位在楼道里照面时会点头打招呼的可爱伯伯也
印象很深。何为的家就住在王淦昌家楼下，同在
塔院 7号楼。

有一段时间，塔院 5 号楼和 7 号楼之间的
空地上露天放苏联电影。一次，王淦昌拿着小
马扎围着院里转了几圈，没找到合适的地方，
索性跟站在楼栋门口的何为聊起天。王淦昌根
据电影情节给何为讲苏联的红场、克里姆林宫
以及当地的风土人情。何为觉得，这位伯伯“知
道的东西真多”。

在“塔院孩子”的记忆里，领导完成了中国第
一颗原子弹的理论方案并参与指导核试验前爆
轰模拟试验的邓稼先，在生活中是一位很友善的
“棋友”。

“塔院孩子”杨慎对此颇有感触。杨慎的家住
在邓稼先家楼上，都在塔院 5号楼 3单元。他的
父亲是为原子弹和氢弹研究事业都作出过贡献
的科学家杨庸。杨慎的围棋下得很好，在塔院小
有名气，他与邓稼先的两个孩子年龄相仿。每当
邓稼先有时间又有闲情逸致时，就会叫儿子上楼
喊杨慎下楼对弈。

杨慎记得，邓稼先与他下完一盘棋后，会进
行局部复盘，探讨双方得失，还会将行棋中一些
生疏的定式反复走几遍。

邓稼先喜欢下围棋这件事，很多“塔院孩子”都
有所体会。刁锐也记得，“塔院孩子”如果想找邓稼
先下围棋，就敲开门问一声“邓叔叔，下盘棋吗”，邓
稼先只要有时间，定会来者不拒、欣然答应。

在刁锐的记忆里，邓叔叔的小屋书架上堆满
了各种外文书籍，桌子上放着一副围棋。有一次，
刁锐跟母亲说自己下棋赢了邓叔叔，母亲则笑着
说：“邓叔叔有时在家里自己一个人还会摆围棋，
他工作任务重，下棋是换脑筋、是休息，哪会在乎
和你比输赢。”

在“塔院孩子”们的眼中，朱光亚跟王淦昌和
邓稼先不同。他们常常看见朱光亚推着一辆老牌
的英国自行车，在沉思中缓步回家，不苟言笑、深
沉严肃。杨慎几乎没有见过朱光亚和哪位小朋友
说过话，即便楼道里碰面向他问好，他也只是点
一点头。

追寻父辈的足迹

今年 8月，在原子弹爆炸成功 60周年、“两

弹一星”功勋奖章颁发 25周年之际，“塔院孩子”
们相约向西而行，重走父辈们曾经奋斗过的草
原、戈壁。

他们是在原子弹爆炸成功之后的几十年，当
塔院里的叔叔伯伯们被授予“两弹一星”功勋奖
章时，才真正知道塔院的“大人们”为国家作出了
怎样的贡献，也从此理解了何谓“谦逊、平凡中孕
育着伟大”。

今年，这些六七十岁的“塔院孩子”，戴着自己
设计的、有和平鸽徽标的帽子，一同前往核武器研
制基地旧址———位于青海省海北藏族自治州海晏
县西海镇金银滩草原境内的原子城和位于四川省
绵阳市梓潼县的两弹城，追寻父辈的足迹。
“我们现在虽然都已是六七十岁的老人，仍然

要通过‘追寻父辈的足迹’，学习、继承与发扬他们
的精神，父辈的足迹将指引我们走向更加光明的未
来，我们要无愧于伟大的时代，为实现中华民族的
伟大复兴贡献自己的智慧和力量。”刁锐说。

带着对核武前辈们的敬仰与崇拜，他们目睹
了金银滩茫茫草原，亲身体验了戈壁高原的严
寒，也从中感受到核武人顶天立地的英雄气概。

他们在纪念文章中这样写道：“纪念馆一张
张当年的照片，我们看到了你们奋斗的身影；捧
一把脚下的沙土，我们看到了你们顶风冒雪前行
的足迹；摸一摸各分厂的砖墙，我们看到了你们
忙碌工作的场景；仰望由张爱萍将军题字的纪念
碑，我们是在仰望千千万万为核弹贡献一生的英
雄；一遍遍抚摸刻写在纪念墙上亲人的姓名，我
们不禁热泪盈眶！当年我们无缘来到这里陪伴看
望你们，现在我们来了！作为你们的子孙，我们以
你们为荣，为你们的贡献而骄傲！”

在青海原子城，纪念碑上刻满了创业者的姓
名。对于“塔院孩子”们来说，这些名字对应着无
数平凡朴实、青春热血的身影。“国家没有忘记，
人民没有忘记，我们更不应忘记那些曾经真真切
切生活在我们身边的叔叔阿姨们。”刁锐说。

没有奥本海默，美国到底能不能造出原子弹
姻本报记者温新红

20 世纪 40 年代，美国科学家奥本海默作
为美国加利福尼亚大学伯克利分校的教授，没
得过诺贝尔奖，没有管理经验，也没当过任何
大型研究所的所长，为什么能成为曼哈顿计划
的组织者呢？

不久前，上海交通大学讲席教授江晓原和中
国科学院自然科学史研究所研究员、华东师范大
学紫江讲座教授方在庆，围绕今年引进出版的英
国南安普顿大学哲学教授瑞·蒙克写作的《奥本海
默传：深入核心》（以下简称《奥本海默传》）一书，
就奥本海默本人的经历以及他如何成为曼哈顿计
划的组织者进行了对谈。在对谈中，他们还原了原
子弹制造过程中的关键因素及相关科学家所做的
工作、爱因斯坦对曼哈顿计划起到的作用等。

奥本海默如何“深入核心”

有关奥本海默的传记不少，知名度比较高的
有美国学者凯·伯德与马丁·舍温合著的《奥本海
默传：美国“原子弹之父”的胜利与悲剧》一书，该
书被美国导演克里斯托弗·诺兰改编成电影《奥
本海默》，于去年上映并引发了全球热议。

而这本瑞·蒙克花了 11年时间撰写的《奥本
海默传》与其他传记有所不同。该书聚焦于奥本
海默的生平，以及他在物理学发展史中的成就
等，内容涉及改变他一生的几个重大事件，比如
20 世纪上半叶量子力学理论的发展与构建、核
物理领域的进展和实践、曼哈顿计划，以及二战
之后美国核政策的战略和变化。

方在庆说，本书最重要的是把奥本海默在科
学上的贡献讲清楚了。在本书的前言中，作者表
示：“如果想要了解奥本海默，就必须设法了解他
对科学的贡献。”
“作者是一名文科学者，他以非凡的勇气和毅

力，通过自学及向专家请教，弄清了原子弹制造过
程中遇到的种种挑战，他对原子弹从纯粹的理论构
想到成功制造所经历的艰难过程做了细致描述，也
弄清了为什么早期很多科学家，包括爱因斯坦、玻
尔等大科学家，都不相信能真正造出原子弹的原
因。”方在庆提到，作者不仅把这些问题都研究得很
透彻，而且写得非常明白且吸引人。

方在庆认为，作者刻画了一个复杂的奥本
海默。而书名定为“深入核心”，具体说有三层
意思。第一层是指走进原子核研究核心；第二
层是指身份，奥本海默是德裔犹太人的后代，
一开始处于社会边缘，通过自我奋斗慢慢走向
了社会的中心；第三层是指从边缘到中心的过
程，既有美国在科学地位上成为科学中心的变
化，也有奥本海默本人从边缘人物成为曼哈顿
计划组织者的变化。

核“觉醒”的曲折过程

“真正的核‘觉醒’过程，不像后人所描述的
那样理所当然。”方在庆表示。

1911 年，英国物理学家卢瑟福提出了原子
核模型理论。1914 年，英国科幻作家威尔斯在
他的科幻小说中，将原子弹想象成一种武器。
有意思的是，这部小说影响了当时还不是首相
的丘吉尔。江晓原说，丘吉尔对小说印象深刻，
以至于后来他多次表示这样可怕的武器，政治
家是无法掌控的。而他的态度直接影响了原子
弹发展的脉络。

更有意思的是，通常认为对原子核理论贡献
最大的两个人———卢瑟福和丹麦物理学家玻尔，
都认为原子弹是不可能造出来的。卢瑟福临终的
时候还对媒体说，造原子弹是“痴人说梦”。他们
之所以持这一观点，主要原因是当时“临界质量”

问题没有解决。
那时，科学家普遍认为造原子弹需要几千

公斤量级的铀或者钚，而这几乎是不可能实现
的。但临界质量这一问题却被意外解决了。两
位逃往英国的德国科学家在研究时发现，临界
质量不需要几千公斤的铀或者钚，只需一个橙
子那么大就够了。

很快，这一研究就汇报到了英国高层。这时
以首相丘吉尔为代表的决策层，一方面对原子弹
的危害感到担忧；另一方面，也是更客观的原因，
当时的英国已分不出资源造原子弹了。

江晓原介绍，于是丘吉尔把这一发现分享给
了美国，条件是美国人把原子弹造出来后要分享
给英国，所以曼哈顿工程中有英国科学家参与。

方在庆进一步介绍，1941 年到 1942 年，德
国对于铀及其与武器有关的研究基本处于停滞
状态。

虽然德国的许多科学家，以及德国陆军军械
部的人蠢蠢欲动，最早成立了所谓“铀俱乐部”，
但那不是有组织、有计划的，他们出于各种目的
聚集在一起，甚至没有确定有哪些部门以及由谁
来主导。这显然不能和曼哈顿计划相提并论。

日本袭击珍珠港之后，美国加快了研制步
伐。这时，制造原子弹的理论问题解决了，余下的
只是工程问题。

爱因斯坦的影响被夸大

很多人把制造出原子弹和爱因斯坦联系在
一起。但两位学者表达了不同观点。

江晓原说，爱因斯坦与曼哈顿工程有两方面
的关系。第一是该工程之所以启动，直接原因是爱
因斯坦给时任美国总统罗斯福写了两封信，主要
意思是说纳粹德国正在制造原子弹，美国应该抢

在前面。之后，美国当局决定启动曼哈顿计划，但
对加入其中的科学家政审极其严格，爱因斯坦未
能通过政审，所以始终被排除在工程之外。第二是
关于质能公式和原子弹的关系，这在很多普及读
物里有一些模糊和混乱的说法，应该澄清。
“原子弹所依据的理论基础，是卢瑟福的原

子核理论。”江晓原介绍，爱因斯坦 1905年提出
了质能公式，原子弹爆炸以后，爆炸所释放的巨
大能量确实可以用质能公式解释；但事实上，原
子弹是运用其他理论造出来的，成功后才发现可
以用质能公式解释它，这不能证明是质能公式指
导了原子弹的制造。
“这种把原子弹说成是在质能公式的指导下

取得的成就，是一种误解，实际上不存在这样的
逻辑关系。”江晓原总结道。
“爱因斯坦常常被误认为是‘原子弹之

父’，其原因就是质能公式。”方在庆表示，“二
战后，爱因斯坦曾在回答记者提问时说，对于
制造原子弹，他唯一的作用就是写信给罗斯
福。其实信的作用也被夸大了，他的第一封信
是 1939 年 8 月 2 日写的，这离曼哈顿计划启
动还有近两年时间。”

没有奥本海默，曼哈顿计划就成功不了

方在庆说，尽管奥本海默是一位理论物理学
家，但他有一些特质，使其能在曼哈顿计划当中
起领导作用。

格罗夫斯将军在挑选曼哈顿计划领导人之
前，把最著名的物理学家都挑了个遍，没有一个
中意的。奥本海默用格罗夫斯能明白的语言把事
情讲清楚了，把最重要的过程列出来了，把安全
的需求考虑到了。所以格罗夫斯力排众议，让奥
本海默担任了曼哈顿计划的科学主管。

因为军事化的管理方式遭到了科学家的抗
议，怎样让他们安心做研究，并让他们相互协调配
合，奥本海默花了很大的精力。此外，后勤工作，包
括做好科学家和他们的家属的服务，建医院、住所
等，都需要奥本海默发挥组织管理能力。

没有奥本海默的曼哈顿计划能成功吗？方在
庆认为，成功不了。美国在造原子弹的过程中，如
果不是奥本海默把重点放在钚弹上，而是一直造
铀弹，也成功不了。这是奥本海默的另一个特质，
他能很快掌握一个新的观念，把握其中最重要的
精髓，并作出最合适的抉择。

对此，方在庆推荐了书中“洛斯阿拉莫斯
（二）：内爆”一章。作者把科学原理讲得非常透
彻，不懂科学原理的读者也能看出奥本海默的独
特之处。

对于德国能否造出原子弹，以及作为德国首
席科学家的海森伯会不会帮德国造出原子弹，江
晓原认为，更基础的问题是海森伯有没有能力造
出来。对此，江晓原提供了一个线索：美国人在日
本广岛丢下原子弹，海森伯得到消息后表示坚决
不相信，说美国人不可能那么快就把原子弹造出
来。从这个反应判断，海森伯应该没有能力造出
原子弹。江晓原猜测，海森伯当时应该没有解决
造原子弹的一些技术问题，尽管临界质量的答案
他是知道的。

江晓原也认为，没有奥本海默，曼哈顿计划
是不会在短短几年实现造出原子弹的目标的，所
以个人的作用很大；而海森伯显然不是这样的
人，且德国也没有这样一个人能领导完成这样一
项大工程。
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